

REBELDIA

Semanario Republicano -- Organó del Grupo Propagandista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Castellón, al mes . . . 0'25 ptas.
Fuera, trimestre . . . 1'00.

AÑO I

NUM. 2

ADMINISTRACION

Calle de Alloza, núm. 8.
Zoda la correspondencia al director.

Castellón 8 Octubre de 1915

Moralidad profesional

Sale de Castellón un automóvil. Llega el automóvil a Bechí. Con el automóvil llega la autorización para embrutecer al pueblo: ya tienen el permiso para admirar las payasadas del «Panat».

Van en el automóvil dos profesionales, verdaderas autoridades en las mismas y que obligadas por las exigencias políticas del gobierno civil, no tienen cuidado en manchar la aureola de respeto que a determinada edad es necesaria a todo ciudadano.

Dudamos siempre de la solidez y positiva condicionalidad del sin número de circo taurinos que no sabíamos que existieran en tantos pueblos como el Sr. Ros nos los ha revelado; pero lo que ya no ponemos en duda, sino que en realidad negamos en absoluto, es que la plaza de Bechí reuniera condiciones para el soez espectáculo, en el momento en que el Sr. Ros girara la visita de inspección. No por las consecuencias que no se han hecho esperar; sino porque la plaza no estaba todavía terminada y no se terminó en presencia de dicho señor.

Terminaron el ruedo a su gusto; avisaron o no al arquitecto la construcción de la pieza que se hundió el día del espectáculo; pero el caso es que el arquitecto no tuvo inconveniente en acreditar (por escrito o verbalmente) la solidez del circo y avalarlo con su pericia profesional.

De la desgracia resultó, entre muchos heridos, Francisc Pérez Vicente con una pierna rota, y las conciencias altamente cristianas de los responsables, tan tranquilas y en disposición de autorizar nuevas plazas improvisadas... y allá en la playa de Benicasim, el responsable de lo sucedido, el que ha de velar por la moral de las costumbres ciudadanas, enfundado en un sillón de mimbre y pensando quizá en la opulencia que a cada comida le espera, descarga su responsabilidad en quienes con servil obediencia no tienen reparo en manchar la aureola de respeto que, a determinada edad, es necesaria a todo ciudadano.

La política liberal nos ha dado ocasión para ver en Almazora un paisaje que retrata a España: Entre un calvario, un hospital, una iglesia y un convento que cercaban el recinto, el pueblo embrutecido, martirizando a una pobre bestia.

Juntamente con muchas felicitaciones que hemos recibido, se encuentra la de nuestro respetable Jefe, que apesar de sus muchos años de continuo batallar, conserva todavía las energías juveniles que se reflejan en la carta que nos ha enviado y que a continuación insertamos:

«Castellón 2 de Octubre de 1916.

Señor Director de REBELDIA.

Distinguido correligionario: He leído con gusto el primer número del semanario confiado a su inteligente dirección, cuya publicación me había anunciado, y he de felicitar al Partido Republicano Castellonense por contar adalides de su causa tan valientes como decididos, tan entusiastas como competentes.

Aunque gracias a los esfuerzos de dos generaciones de labor periodística no tiene como necesaria consecuencia la cárcel o el destierro, sigue siendo sacerdocio de toda idea noble a las que hay que consagrar contradicciones y sinsabores, arrojando en no pocas ocasiones peligros en todos los órdenes. Por esto será siempre el periodismo labor de gente moza en la que hay que poner muchas veces a contribución mas el corazón que la cabeza.

El Grupo Propagandista ha pocos meses constituido en Castellón, cuenta con elementos valiosos aptos para ocupar, en el diario batallar de la política, los lugares que frecuentemente dejan vacíos muchos correligionarios de los que me precedieron, me acompañaron y me siguieron en la tarea espinosa de republicanizar la provincia; y aunque los desaciertos y desmayos de los que en las alturas viven no nos han permitido encontrar sazón bastante para el término de nuestros deseos, abrigo la esperanza de que V. y sus dignos compañeros, continuadores de una obra colectiva en la que tantos pusimos nuestros entusiasmos, marcarán con el sello de la juventud el punto de partida de nuevos avances.

Soy de los que creen que en España hace falta más que nunca entusiasmo político, estimando que los partidos fuertes y bien organizados son los únicos que pueden desterrar de nuestra pobre España los dos vicios que la corroen: la cobardía y el egoísmo.

Esperando tener ocasión para aplaudir y felicitar a esa redacción como al Grupo Propagandista y a la Juventud toda—no cobarde y egoísta—que debe militar junto a las banderas de REBELDIA, quedo de V. con la mayor consideración amigo y correligionario.

FERNANDO GASSET.

PRO-UNION

Con la aparición de REBELDIA, el partido republicano dispone de un elemento nuevo de combate, elemento que, si hace honor a su nombre, producirá en las filas enemigas un gran efecto desmoralizador y vendrá entonces el recrudecimiento de ciertas luchas, muertas hoy por nuestra apatía, pero necesarias para la vida de un partido como el nuestro, que ha de vivir siempre en constante agitación si quiere conservar el espíritu revolucionario que ha de ser nuestra norma, si queremos desligarnos de un régimen cobarde, baldón de ignominia, para todos los que deseamos el engrandecimiento de España.

Confío en el entusiasmo y en el talento de los jóvenes redactores de REBELDIA, pero el tiempo ha sido testigo de tantas cosas, que temo que las lanzas se vuelvan cañas y se consideren impotentes para vencer los obstáculos que necesariamente se les ha de presentar.

Yo, joven republicano, anidado

en mi corazón el espíritu de rebeldía, y avergonzado al mismo tiempo de que España muestre su impotencia ante el conflicto Europeo, quiero contribuir con mis modestas fuerzas a alcanzar el objetivo que los redactores de REBELDIA se hayan propuesto, y como considero punto capitalísimo la unión de todos los buenos republicanos para poder triunfar, creo que todo cuanto buenamente se haga para este fin, será poco, ya que tenemos el convencimiento de que por el camino en que vamos, nos encontraremos muy pronto en completa liquidación. Y como lo considero esto de verdadera importancia, sea este, mi artículo, en pró de la Unión.

En vez de proceder a una organización sería, vemos con dolor todos los que de corazón sentimos el ideal y odiamos el régimen monárquico, la formación de nuevos grupos republicanos dirigidos por ambiciosos, los que queriendo figurar en la cumbre del republicanismo, recojen todos los odios nacidos y por nacer y muy cobardemente los toman co-

mo base de propaganda, ya que están convencidos de que hay siempre gente que goza y ve con satisfacción dicha clase de campaña.

Yo que nunca he negado que soy radical convencido, entusiasta de Lerroux por su nobleza de corazón y desinterés en el ideal, yo que he leído muchas veces los artículos y libelos escritos con la pluma mojada en el cieno de las alcantarillas por chantageistas vergonzantes, yo que comprendo cuan ruin es el alma de esos cobardes que fingiéndose republicanos, no son más que agentes puestos a sueldo por nuestros enemigos, sufro en gran manera y siento una gran decepción, cuando veo que esos artículos y libelos son creados por personas del partido que se precian de sensatas y cultas. Por eso considero necesario que antes de proceder a la Unión, venga una acción purificadora que eche del Partido cuanto de malo haya, sin tener para nada en cuenta que pertenezca a fracción determinada, y de este modo nos evitaríamos la vergüenza de que personas influyentes y de la confianza del Partido, estén pendientes de la Justicia por meterse en asuntos inmORALES.

Que precisa hacer la Unión, no cabe duda alguna. Pero los republicanos conscientes, los que sobrepone el amor del ideal sobre los intereses particulares, los que luchamos por la idea y no para dar satisfacción al estómago, no queremos una unión solamente para fines electorales, no. Si fuera así, la rechazaríamos con desprecio y repugnancia, ya que estamos convencidos de que sin una acción verdaderamente revolucionaria, la Unión fracasaría, como fracasó la de 1903.

Nosotros los radicales, no tenemos que ser obstáculos para la Unión. Diferentes veces lo ha demostrado Lerroux, como sucedió cuando se le preparaba el camino al funesto mallorquín, y cuando la provincia de Valencia padecía las arbitrariedades de Echagüe, convertido en virrey que para asegurar la paz se consideraba honroso con el apoyo que le ofrecían las hordas jaimistas. Sobre nuestro partido, han vomitado continuamente infinidad de calumnias que unas veces las hemos rechazado con desprecio y otras ventilado a estacazos, pero tenemos en tan alta estima los sagrados intereses de la República, que nada nos importa en sacrificarnos una vez más.

Depongamos nuestras actitudes, olvidemos nuestros rencores y confundámonos todos los buenos republicanos en un fuerte a brazo, si no

queremos ver sepultados en los escombros de esa gran hecatombe universal, el suelo de España, ya que nuestros gobernantes nada hacen para evitarlo, antes al contrario, están procediendo de una manera indigna y atentatoria contra los intereses nacionales.

V. TIRADO BRAULLO.

“OID Y TEMBLAD”

«El que tenga fusil que lo guarde; al que no tenga se le dará.»—Chulerías Jaimistas.

Llámase mula, al producto de la cópula fecunda entre el asno y la yegua. Llámase jaimista, al fruto de la cópula entre degenerados alcohólicos, reblandecidos de médula é histéricas, a la suma de instintos cobardes, sanguinarios; (véase la muestra: Cuenta etc. etc.), al compendio perfecto de la vileza, de la traición, del matonismo, de la imbecilidad, de la usurpación, del crimen.

Llámase representantes de Cristo en la tierra, a hijos de la mas perfecta hipocresía, a licenciados en el difícil arte de decir mentiras bien dichas, a maestros de la explotación, a cínicos perfectos, a transformistas de templos en prostíbulos. Una mula, es una mula; preciado cuadrúpedo. Un jaimista, un clérigo, son símbolos de la lepra que se come a España.

Estamos hartos de todo; sufrimos una indigestión de curas, de jaimistas, de (y vamos con nosotros) de magos del verbo, de poetas eminentes, de artifices de la palabra, de verdaderos virtuosos de la tribuna. Sabemos lo que son promesas. Sabemos lo que son hermosos y floridos discursos, programas elocuentes... Música, música, música.

Jóvenes que sintáis en vuestras entrañas anhelos de rendición, aspiraciones nobles de libertad, de ciencia, de progreso, de amor, para nosotros nuestra admiración. Juventud estéril que miserablemente os derritís acudiendo cual enjambres de chupópteros insectos a los seminarios, a las academias: A los primeros os despreciamos; sois de sexo indefinido y rehuimos el contagio.

A los segundos, a los que aspirais a vestir el uniforme, no por aspiración de héroes, si no para pasear vuestros cuerpos en corsé, bajo celosías en donde damiselas histéricas o tuberculosas, os entregan un corazón rendido por el heroísmo de un pantalón rojo y de fajas de figulinas de bescuit. Dejad las enseñanzas de matones, que el acero toledano se enmohezca; que le inutilice el moho o haced servir de vainas a carnes putrefactas de jaimistas de prelados y de otras nomenclaturas microbianas.

Vosotros todos, venid. La horda imponente que a nada teme y ante nada se detiene. La que derramará su sangre para purificarlo todo. La legión todo fuerza, todo juventud, todo vida; espíritu sano, cuerpo sano, cerebro sano. La que no sabe de servilismos ni bajezas de deferenencias..... está formada. Una antorcha, la de la razón, consúmese encendida a la cabeza, dispuesta a avanzar y a inflamar el viejo mundo, cegando con sus llamameantes relámpagos de luz, de fuego, los ojos de los viejos que supieron encenderla y alentaron nuestra marcha. Venid, juntemonos. Nobles somos y no entienden nuestros corazones de cobardías infames de browing y fusiles; no los necesitamos. Llegemos a la hembra y evitemos que concurra al confensionario degradante. A vuestros Dios le atribuía estas palabras;

CRECED Y MULTIPLICAOS, pero con seguridad que no dijo: PROSTITUIOS EN MIS TEMPLOS Y CONVERTIDLOS EN CUBILES.

Para evitar esto solo hay un medio; Destruir las Iglesias, arrasar los conventos. Los que sintáis en vosotros todo esto; los indentificados con nuestro ideal. Llegad. Pronto arderá el mundo. Faltan minutos para que el clamor fúnebre para unos, de regocigada libertad para otros, se deje sentir. No necesitamos armas. Tenemos una antorcha. Jaimistas, eunucos, degenerados, innobles os despreciamos y os rugimos:

OID Y TEMBLAD.

J. SEBASTIÁ SAFONT

Lo que cobra la Casa Real

(según el presupuesto para 1917)

	Pesetas
Don Alfonso	7.000,000
Doña Victoria	450,000
Príncipe de Asturias	500,000
Infante don Jaime	150,000
Infanta doña Beatriz	150,000
Infanta doña Isabel	250,000
Infanta María de la Paz	150,000
Infanta María Eulalia	150,000
Reina doña María Cristina	250,000
Suma total	9.050,000

Siempre igual

Siguen los jaimistas de aquí haciendo de las suyas. Ayer aparecieron pasquines vitoreando la neutralidad cobarde, esta neutralidad que tantos perjuicios nos reporta y consiente tan tremendas catástrofes marítimas, neutralidad amparadora de tan criminales atropellos. Hoy van predicando por los pueblos incitando a los campesinos a que se proporcionen a toda prisa fusiles, sea como fuere... Pero ¿cuándo vamos a extirpar para siempre esta semilla vil é innoble que sirve de obstáculo para nuestro desarrollo progresivo?

Precisa que combatamos rudamente empleando cuanto nos sea preciso para arrollar como es debido a esa aglomeración de boinas infames, que jamás respetan lo que de los hombres de bien merecieron sagrada veneración.

A raíz del tiróteo en que nos agredieron en Julio, se decía que los vecinos de la madriguera requeteril pugnaban por echar a otra calle tan guerreros convecinos, pero a nuestro entender no les hallamos mejor sitio que las empinadas crestas de los montes, allí donde su roña no pueda manchar el impuloto honor de los que se queden. Al monte, al monte, que Castellón se avergüenza de albergar en su seno hombres que, como sus antecesores, asesinaban y robaban a mansalva. Ellos por vía de herencia hacen más: engañar a las gentes incautas a defender esta neutralidad que les conviene y prepararlos para un levantamiento civil... Ilusos... Pero ¿qué iriáis a conseguir con semejante guerra?

VICENTE PERIS.

En Onda la viruela se enseñorea. A los diarios de la capital les amordaza los respetos y consideraciones.

Nosotros sólo respetamos los intereses del pueblo y no sabemos callar.

Mulo que se entrelengan autorizando circos de embrutecimiento.

Peor que se olviden deberes y obligaciones.

¿Hasta cuando?

Si con un poco de atención volvemos la vista a nuestro alrededor y estudiamos, aunque a la ligera, el interior de nuestros hombres, qué desencanto no será el nuestro cuando contra nuestras creencias, veamos que en vez del fuego sagrado de la pasión por los ideales redentores de la humanidad, acampan a su antojo mil y mil pensamientos sin provecho alguno y con la agravante de empequeñecer moralmente a sus poseedores.

Hoy ya no son ni Castelar ni Pi y Margall los que con su dialéctica contundente arrebatan la atención del mundo entero, ni Darwin con sus teorías sobre el transformismo ocupando el primer lugar entre los naturalistas, ni Galileo por sus estudios sobre el movimiento de la Tierra, pasando a ser una víctima de los sectarios del obscurantismo, si no; si a Fulanito en la Monumental se le concedieron dos apéndices auriculares y algún que otro rabo con sus correspondientes cuernos; otras veces, es el juego con sus diversos colores y categorías, el que se hace con toda la parroquia como vulgarmente se dice. Y como todas las calamidades son de una misma vecindad, arrastran consigo a la más terrible de todas: a la que con sus afectos el hombre descien de moralmente al primer escalón de la fauna terrestre, puesto que hace de las manos, piés; arrastran repito, a la bebida mas o menos graduada.

¿A dónde iremos a parar con todo este peso abrumador? ¿Tiene que durar esto mucho? ¿Es que no queda ni fuerza de voluntad ni amor propio, para arrojar a un lado del camino de la vida esta carga deshonorosa? ¿Qué dice la juventud? Ella es la que tiene que hablar y a ella nos dirigimos exhortándola a que sacuda la pereza de sus hombros y de sus cerebros; para que ora en el periódico, ora en la tribuna, contribuya a la regeneración políticamente considerada, que si bien será lenta en su marcha, no por eso dejará de verse en lontananza el cuadro completo de nuestros resultados.

¿Es que acaso no véis la ruta que siguen nuestros gobernantes desde hace bastantes años y más en la actualidad, en estos momentos de tanta trascendencia para todas las naciones, en que luchan la lealtad y la astucia?

¿Y si esto no sucede así, hasta cuando pensáis continuar en vuestro estado letárgico?

FEDERICO OLUCHA.

¿Ha cumplido el Sr. Gobernador lo que las disposiciones administrativas exigen para la inauguración de nuevos circos taurinos?

Suponemos que no.

PARADOJAS

HECES Y LETRINAS

En una taquilla del Circo Taurinos
--«Tié uzte zombra?»
--Pue jágame rei.

Timitos castizos..

Mucho sol, mucho oro, muchísimas bellezas. Hermosísimo el cuadro; esplendoroso, soberbio de color, de luz, de alegría.

Tragín inmenso de muchedumbres que se agitan; clamoreo ensordecedor de voces.

Vibrantes notas que llevan al espíritu oleadas de optimismo. Cielo azul, intensamente azul. Sol que abrasa; ojos que derriten; estupendas bellezas ataviadas con mantillas que encubren divinidades de rizos.

Luz, color, poesía.

Es el prólogo incomparable de la fiesta nacional.

Penetremos en uno de estos edificios, cátedras de embrutecimiento, en donde la vida se muestra con toda su baja.

Contemplemos a una muchedumbre ávida de emoción, de sangre y de boñiga: a una muchedumbre que ruge de entusiasmo cuando el torero, héroe nacional, semidios, es entre las astas del toro un pingajo humano.

Observemos a miles de seres que gritan, que blasfeman, que se pelean, que mugen, que insultan si el presidente de aquella fiesta, torpe más que humano, (sería absurdo) cambió precipitadamente la «suerte» agitando el moquero, y evitó la muerte de algún «jamelgo» más.

Hé aquí a nuestro pueblo.....

Y ¿os lamentáis vosotros, españoles, hermanos, de todas las dolencias que nos consumen? ¿y sois vosotros los que eternamente renegais de vuestros gobiernos, de vuestra suerte, de vuestro atraso, de vuestra insignificancia mundial?

¡Imbéciles! ¡Sí, imbéciles!

¿Qué queréis que seamos? Nosotros, los que al hombre de ciencia escarnecemos gritándole, escupiéndole al rostro, flácido por los ayunos: «¿Y qué nos importa tu ciencia?» «¿Para qué necesitamos perder el tiempo en libros insulsos que no acertamos a comprender?» «¿De qué nos sirven tus teorías, sabio?» Nos importa más saber si quedó «güeno de verdad» ayer en cualquier plaza, el «niño» prodigio de cualquier «señá» Gabriela. Nos es más imprescindible estar al corriente del curso de la cornada de cualquier fenómeno (duelo nacional) que no sabrá leer ni escribir, pero que gana cada tarde dos veces tres mil pesetas.

¿Para qué tus libros, tu ciencia, si tu traje es todo menos traje, si el hambre te habla de tú, si la alimentación tal vez sea para ti ¡oh sabio! acariciada como la libélula de una vaga ilusión?

¡Oh tu fiesta, España! Como espejo en donde contemplarse, tu juventud se envenena con tus corridas de toros; los jóvenes de hoy, hombres de mañana, que corre por sus venas sangre torera, no vé otro medio de redención a su miseria que los toreros; su anhelo más ferviente, su aspiración más noble, el medio de saciar sus ambiciones, está en ser «un diestro». Y juega a los toros en

su adolescencia, y dibuja un molinete, ejercitándose, «pegado a los costillares» de..... su mamá, hace una soberbia faena de muleta a la criada y se ríe de la cultura; de una cultura que promete solamente la estrechez, la abstinencia total de todo aquello que hace apetecible la vida.

¿Y os lamentáis vosotros?

¿Qué puede esperarse de un país en que sus maestros abandonan la tribuna pedagógica y la cambian por el percal?

¿Qué queréis de una nación que dá abogados toreros?

Y forzosamente habremos de identificarnos con la conducta de quien, como el «GUERRA», cree y es verdad «que más cornás dá el hambre». Entre morir lentamente de inanición, ignorado en las penumbras de una oficina; de médico no teniendo a quien curar por exceso de galenos; de abogado sin pleitos ante la enormidad de togados, es preferible aspirar a vestir el traje nacional, el traje de luces.

RAPIDAS

La víctima de la "Lliga"

Matasteis a Morales, ¡oh regeneradores de Cataluña! Vuestros malvados instintos quedaron satisfechos derramando sangre radical. Habéis conquistado, pues, en vuestra brillante carrera de crímenes y atropellos, un nuevo galardón.

Bien es verdad que quedó derrotado vuestro candidato, más ello poco debe importaros; habéis encontrado compensación. Al olor de la sangre derramada, habrán acudido a vuestro lado nuevos desalmados, nuevos agoreros. Veréis así aumentada con preciosas adquisiciones la horda de foragidos, facinerosos y antropófagos que os hace coro.....

.....Más temed, temed que pueda un día oscurecerse el cerebro de los que os odiamos por vuestro vandalismo y por vuestra barbarie y que llevados de nuestra indignación os hagamos pagar juntos todos vuestros crímenes.

El fracaso de Covadonga

Varios meses de propaganda activísima, anuncios rimbombantes, grandiosos preparativos. Todo esto para que resultara un tremendo fracaso la asamblea de Covadonga. Y es que la gente vá conociendo a nuestro extravagante D. Juan.

Pase que con su maliflua verborrea tuviera encantados a los papanatas y vagos que España padece: pase que en la frecuentes incursiones que en la Historia hacía, se llevara entusiasmados a los ignorantes que jamás han tenido un libro en las manos; pase que cuatro ilusos nos pregonaran que por su gran erudición, por su portentosa elocuencia, había de considerarse como el primer orador español.

Lo que no tenía pase es que al solo anuncio de un discurso del Sr. Mella se llenaran los salones, no de partidistas, identificados con sus ideas, sino de curiosos, enamorados de los fuegos de artificio. Así hemos visto pacientemente que lo que no eran sino aparentes éxitos, lo tomaban los tradicionalistas como actos resonantes, como verdaderos homenajes de admiración a Mella, como un renacimiento de la fé religiosa, cuando no una manifestación que demostrara el estado plebético del partido.....

Pero todo esto ha terminado; el pueblo que ya conoce al Sr. Mella le vá dando la espalda. Véanse sinó, los fracasos de Santander y Covadonga.

Venga pues un tercer acto de resonancia; anunciense con bombos y platillos y el fracaso será ruidoso, decisivo...

J. P.

PARA REBELDIA

DE LA PROVINCIA

El batazo de un cacique

Por fin ha caído el político funesto: el cacique atrabilario y despótico; el sujeto sin pizca de dignidad; el que ha arruinado a Vinaroz, el hijo espúreo que en las distintas veces que ha regido los destinos de la ciudad no ha hecho ninguna mejora que pudiera perpetuar su nombre; el que gozando de una influencia sin límites en las alturas, la ha empleado solamente para amparar criminales, para proteger a ladrones, para que deudos y parientes se redondearan a la sombra de dicha influencia.

Ningún político puede ostentar un historial tan impuro, tan sucio, tan inmoral como el que ostenta el enfatuado arlequín, el bufón despreciable que acaba de morir políticamente asfixiado en sus propias pestilencias.

Osado y cínico como ninguno, pretendía gobernar despóticamente, africanamente, cochidamente, y se ha estrellado ante el imperio de la ley tras la que estaban parapetados unos cuantos hombres honrados que el cuerpo electoral los llevó al Consistorio para estorbar la digestión del hombrón desvergonzado.

Ha caído un cacique y empieza a regenerarse un pueblo. Este viste de gala por el batazo de su verdugo a quien debía haber arrinconado y sepultado años há.

Su dimisión obligada, equivale a una destitución deshonrosa; más deshonrosa y denigrante que la otra, ya que ahora ha sido echado en plena situación liberal. La caída del político odiado, ha sido acogida con júbilo por la pública opinión asqueada y ruborizada ante tantas impudencias.

Es el fin que tienen los políticos inmorales, los que de la política hacen granjería convirtiéndola en escabel de sus bastardas ambiciones y concupiscencias sin freno.

Varet derrotado, Varet caído, significa: Vinaroz libre, Vinaroz redimido.

Vosotros, queridos compañeros de REBELDIA, que venís al estadio de la prensa a combatir inmoralidades; vosotros que venís a poner en la picota a los caciques ladrones: vosotros que venís a ser porta estandartes de la justicia y el derecho, estoy seguro que os haréis partícipes del regocijo popular que reina en esta desgraciada ciudad con motivo de haberse echado de encima al cacique vil que la oprimía con su conducta tiránica, al cacique vil que la deshonoraba con su política inmoral, al cacique vil que la afrentaba con su política cafre y rufinesca.

JUSTO LIBERTO-

Vinaroz Octubre 1916.

Republicanos: Propagad
REBELDIA.

No es eso

Como era de esperar hemos recibido un sin número de artículos: unos que no encajan con la orientación política y religiosa que tiene adaptada esta redacción; otros aunque muy bien escritos no son oportunos, y los guardamos para cuando llegue el momento adecuado; y finalmente han llegado a nuestras manos verdaderos lirismos políticos.

No es ese el camino que la juventud debe emprender. Los jóvenes nos debemos a lo práctico: a estudiar los males que agitan al pueblo y evitarlos; a pensar mucho y estudiar mucho y enseñar los resultados que obtengamos al pueblo; a investigar por todos medios los deslices de los gobernantes, para arrojarnos con valentía a la vindicta pública, etc.

A esto nos debemos, y esta debe ser nuestra acción.

Total de lo que se comen los curas en la espléndida mesa del Tesoro español:

	Pesetas
Por Estado.	3,466,702
» Gracia y Justicia	50,025,000
» Hacienda.	2,970,000
» Gobernación	25,000
» Guerra y Marina.	2,200,00
» La Presidencia	200,000
» Diputaciones y Ayuntamientos.	7,800,000
Suma total.	66.686.702

PALOS Y RAZONES

AL SR. JEFE DE CORREOS

¿Podría decirnos este respetable señor el por qué de tener abiertas las oficinas del Giro Postal a diferentes horas de las señaladas?

Por que se da el caso de que estando en el cuadro anunciador señaladas las horas de las 9 a las 11 y media y de las 13 a las 14 y media para hacer imposiciones, es lo cierto que después de las doce y media ya no se admiten, con grave quebranto para los que fiados en el cartelito acuden a hacer los giros antes de las dos y media de la tarde.

¿Podríamos también saber las horas que tenga habilitadas la oficina de correos para la venta de sellos y para hacer imposiciones en la Caja de Ahorros Postal?

Fundadamente hemos de creer que el señor Izquierdo, en interés del servicio que le está confiado colocará en sitio bien visible el horario *verdad* que tenga señalado para cada uno de los objetos antes anotados.

IDEA PLAUSIBLE

Lo es la iniciada por el Ateneo Radical de abrir una suscripción para allegar recursos a la familia del desventurado radical Miguel Morales, vilmente asesinado por las hordas requeté-regionalistas de Gerona.

Vaya, pues, nuestro aplauso.

RECONOCIDOS Y.....

Hemos recibido el cambio de algunos periódicos de fuera de la capital.

Los periódicos de la localidad no se han dignado, ni uno sólo, a correspondernos enviando el suyo.

A unos el más profundo reconocimiento, a los otros.....

"Grupo Renovación"

En Valencia los jóvenes van a organizarse en un grupo que propondrá pagar por los pueblos de la provincia los únicos ideales que pueden salvar a España de la ruina a que la llevan los gobernantes que con pasividad vergonzosa toleramos: los ideales republicanos.

Nosotros que, hemos visto los buenos resultados que la propaganda por los pueblos da, no podemos menos de felicitar a los jóvenes valencianos y abrazarles con efusión tanta que les haga sentir todo el entusiasmo de que estamos poseídos, y darles ejemplo con nuestro batallar continuo con la ponzoña española.

A la lucha, hermanos. Seamos más que el dios católico que descansó el séptimo día: no descansemos, no paremos hasta ver sólo cenizas de esta asquerosa sociedad.

¡Destrocemoslo todo y edifiquemos lo que la razón nos demanda!

El Ateneo Radical anuncia para el viernes próximo, una velada-mitín para conmemorar el aniversario del fusilamiento de Ferrer.

Son estos, momentos en que conviene descarnar bien las entrañas de la alta política, pues mucho nos tememos que en un periquete nos colocasen en las alturas del poder al que fué arrojado de él con las manos chorreando sangre.

Nuestra impericia

En la Administración de este periódico se han ocasionado algunas alteraciones en el reparto del primer número, aparecido el sábado pasado.

Mil perdones.

Salvado ya el escollo del primer momento, procuraremos que no tengan que quejarse nuestros suscriptores.

De todos modos, si tuviesen cualquier reclamación que hacer será en todo momento atendida y aún agradecida.

Si algún nuevo suscriptor quiere recibir desde el primer número de este semanario bastará una simple indicación para ser complacido.

Nuestro apartado

J. Jarque, Valencia. Tu solito te has tragado 30 ejemplares de nuestro semanario. Por favor hombre, no seas tan voraz.

V. Sos, Madrid. Tu artículo ingenuo de verdad. Escribe tanto como nos prometistes; pero... no te pongas a reformador de frailes ni monjas

Sapiña, Tortosa. Recibido su nota y dirección del amigo Pepe, le mandamos el periódico. Mande algo.

M. Peña, Barcelona. Tu artículo en mis manos. No tiene ya actualidad. Escribe.

Imprenta de Pedro Bastida

ANUNCIOS

A los dueños de máquinas de vapor, de motores á gas pobre, á gas rico, eléctricos, etc., etc., conviene saber que en casa de **VICTORINO APARICI** encontrarán: Toda clase de grasas y aceites lubricantes de calidad garantida, amiantos, planchas de goma, empaquetaduras, tubos de nivel, correas, uniones, etc., a precios muy económicos.

Droguería "El Aguila"
Pi y Margall.--CASTELLON

JABONES LAGARTO Y VASCONIA
(MARCAS REGISTRADAS)

Ultimas creaciones de la casa Lizariturry y Rezola de San Sebastián
SON LOS MEJORES JABONES PARA USOS DOMÉSTICOS
Ahorro de tiempo, Lavado eficaz, Conservación de la ropa, Higiénico, Aromático y Económico
Venta al por mayor en casa
Enrique Tárrega, Colón, 92.--CASTELLON




Droguería de las Cuatro Esquinas
JOSE ROYO CARBO
Calle de Gonzalez Chermá, 71, y Colon, 60.--CASTELLON

Drogas y productos químicos

Artículos para Farmacia, Fotografía, Industria y Artes.--Esencias y Extractos.--Perfumería.--Colas, Gelatinas, Acidos.--Aguas minerales.--Anilinas, Añiles y Extractos Tintóreos.--Pinturas preparadas, Tubos al óleo.--Tubos y pastillas á la aguada.--Lienzos y Cartones preparados al aceite.--Pincelería, colores, tierras impalpables.--Aceites, barnices de todas clases.

No equivocarse: Droguería de las Cuatro Esquinas
González Chermá, 71, y Colón, 60--Castellón

DROGUERIA "LA ARAGONESA"
DE LUIS GOMEZ MOLINOS

Antiguo y acreditado establecimiento donde, se encuentra a la venta, juntamente con los artículos propios de una bien montada droguería, GRAN VARIEDAD EN PERFUMERIA DEL PAIS Y EXTRANJERA.
Especialidad en PRODUCTOS Y MAQUINAS FOTOGRAFICAS, surtida siempre con los últimos adelantos y perfecciones.
Venta exclusiva del Alcohol SOL y Colonia E. S. A.--En donde siempre estuvo "La Aragonesa"--Colón, 64, CASTELLON

Gran Bazar de Calzado
DE
JAIME GONZALEZ
Calle de González Chermá, núm. 64.--CASTELLON

La antigua ZAPATERIA establecida en la calle de la Enseñanza, número 20, se ha trasladado á este local, en donde el público encontrará
:: Grandes novedades, elegancia, solidez y economía ::
NO EQUIVOCARSE: González Chermá, 64

: GRAN HOTEL SUIZO :

CONFORT DE PRIMER ORDEN

Moderno servicio de Restaurant.-Cubiertos a DOS PESETAS con derecho a elegir los platos.

¡Labradores! Si queréis obtener buenos resultados en vuestras cosechas, emplead siempre los **ABONOS "GENOVES"** a base de **K H E F Y** --Fórmulas especiales para cada clase de cultivo.

ALMACEN: Paseo Morella, 50. **CASTELLON** DESPACHO: Ruiz Zorrilla, 6.

Ferrer
Van tra
de que la
de la circ
de que es
hombres
guinarios
gal», de f
Guardia.
Ferrer
frente de
consegui
concienci
ción arca
falsedade
te peligro
doras y u
actual Re
más verg
Estos e
a Ferrer
extremo,
el movimi
ya partici
bieran bu
quiera pa
en sus ga
Así es,
en acecho
que la cor
contra la
ruceos;
desbordad
que de nu
a un estér
generador
mana por
ca», para
la Escuela
en el que
gonzasas
pues apesa
pruebas p
ción en la
que así co
Aún no
del último
airada y p
Europa c
¡Maura, n